



UNIVERSIDAD DEL MAR CAMPUS HUATULCO

ADMINISTRACIÓN TURÍSTICA

**INVENTARIO NATURAL Y CULTURAL DEL
MUNICIPIO DE GUELATAO DE JUÁREZ,
OAXACA, PARA LA PRÁCTICA DEL TURISMO
RURAL**

T E S I S

QUE PARA OBTENER EL TÍTULO DE:
LICENCIADA EN ADMINISTRACIÓN
TURÍSTICA.

P R E S E N T A:

XOCHITL SOLEDAD MORALES FABIÁN.

Director:

DR. JUAN MANUEL DOMÍNGUEZ LICONA

SANTA MARÍA HUATULCO, OAXACA.

MAYO 2006.

INTRODUCCIÓN

El turismo de sol y playa es demandado en destinos turísticos del mundo y en México como Acapulco, Cancún y los Cabos, entre otros. Pero así como ha dejado ingresos al lugar, también ha provocado otros efectos positivos como: el rescate de recursos culturales y negativos como el daño ambiental. Debido a lo anterior es importante crear en la sociedad una conciencia ambiental, con el objetivo de conservar las riquezas naturales y no destruirlas; por esto y como una nueva oportunidad para las comunidades surge el turismo alternativo, una visión distinta al turismo convencional, la cual amplía el potencial de los recursos de las comunidades que no han sido aprovechados y que además ofrece beneficios a la población local.

En la búsqueda del uso adecuado de los recursos naturales y culturales, como una medida para frenar problemas sociales y ambientales que ponen en riesgo el equilibrio ambiental se plantea el desarrollo de alternativas económicas para tratar de mejorar la calidad de vida de las poblaciones, así como la conservación y preservación del patrimonio en general.

Como un impulso al desarrollo local de las comunidades se enuncia la Carta de Turismo Sostenible en Lanzarote España, en abril de 1995 y se constituye como un elemento para el desarrollo social, económico y político en muchos países "conscientes de la realidad del turismo como un fenómeno de alcance mundial, que implica aspiraciones de los pueblos". El concepto de Desarrollo Sustentable, que se fundamenta en los principios de la Declaración de Río de Janeiro sobre Desarrollo y Medio Ambiente en 1992 como una forma para enfrentar los efectos que causan las actividades económicas, como es el caso del turismo, de manera que dentro del sector turístico se valore la importancia de la conservación de los sitios visitados, para reducir el impacto ambiental y cultural; además se puede contemplar como una estrategia socioeconómica para las poblaciones locales y que sean las que participen y se beneficien al conseguir un desarrollo local sustentable.

El turismo en la actualidad desde la perspectiva del desarrollo sustentable, ha tratado de crear la manera en que los recursos naturales y culturales se conserven y se lucha por no deteriorarlos más, ya que la idea es hacer que la sociedad sea responsable para evitar la contaminación y el uso inadecuado de los recursos, para que tanto las presentes y futuras generaciones tengan la oportunidad de disfrutar de lo que tienen. Por lo que, el turismo ha desarrollado nuevas modalidades para que el turista tome conciencia y valore al ambiente, actividades que pueden desarrollarse en zonas naturales, urbanas y rurales.

Con base en lo anterior, se desarrolló una investigación en el Municipio de Guelatao de Juárez, Distrito de Ixtlán, Oaxaca una zona que cuenta con recursos y atractivos naturales y culturales que tiene las posibilidades de practicar la actividad turística rural, con la oportunidad de generar ingresos para la localidad, estabilidad y desarrollo socioeconómico.

Este proyecto de investigación inició cuando en la materia de Turismo y Ecología, del octavo semestre, se escogió el tema de tesis y se retomó al egresar de la Universidad. El 9 de diciembre del 2003 se registró el protocolo, mientras que la tesis se terminó en octubre del 2005, es decir 22 meses después, dentro de ese tiempo se realizaron diferentes actividades de trabajo de campo, que estuvieron organizadas con asesorías *in situ* y en gabinete, por el Dr. Juan Manuel Domínguez Licona.

La tesis se realizó dentro la línea de investigación de la Ordenación del Territorio Turístico. La importancia del presente estudio radica en los conocimientos que se tengan del lugar, ya que Guelatao de Juárez lamentablemente sólo se cuenta con escasos documentos, de los cuales se analizó el de Montes (2000), *Ordenamiento del Territorio del Municipio de Guelatao* de Juárez; no obstante, investigaciones turísticas sobre este espacio municipal no se encontraron, empero destacan obras generales de turismo alternativo de Zamorano C.(2002:214), Molina S. (1998:69), Bote *cit pos* De la Reguero O. (1994:79-80) y Barrera E. (2002:23), las cuales hacen mención de la esfera del turismo rural.

Por lo antes expuesto, es importante la realización de investigaciones turísticas a escala local, como esta investigación, con la finalidad de exponerles a los pobladores de Guelatao, una alternativa para lograr un desarrollo que conlleve al crecimiento económico y

mejoras en la calidad de vida de sus habitantes, lo anterior no quiere decir que el turismo sea la panacea sino solamente es complementaria de otras actividades económicas.

Es necesario subrayar que hay dependencias que se benefician en la realización de este estudio, como SEDETUR¹, ya que los datos que aquí se recaben, le servirán para analizar la posibilidad de establecer una dependencia, encargada de asesorar a las comunidades rurales, acerca de cómo promover los atractivos naturales con que cuentan, de este modo, se pueden buscar alternativas para un desarrollo local, esto porque dentro de la Sierra Norte Oaxaqueña no hay ninguna dependencia de turismo que se encargué de vigilar y promover esta actividad, todo lo referente a esto se tiene que hacer en las oficinas de la Secretaría de Desarrollo Turístico de Oaxaca, que se encuentran en la Ciudad de Oaxaca. Además es importante señalar que la SEDETUR, puede enriquecer este trabajo al evaluar su contenido y conocer que no hay una sola metodología para desarrollar inventarios turísticos.

Esta tesis puede contribuir en los estudios para la conservación del ambiente ya que incluye aspectos relevantes para las funciones del la SEMARNAT. Además este estudio es de interés para el Municipio de Guelatao de Juárez, ya que, existen pocos estudios sobre turismo, en especial inventarios sobre los recursos naturales y culturales; de igual manera, porque este lugar tiene una importancia en el ámbito regional, estatal y nacional desde el punto de vista de los atractivos culturales debido a que este sitio fue la cuna del "Lic. Benito Juárez García", a su vez el presente estudio es una alternativa para tratar de recuperar los valores culturales y utilizar sus recursos para mejorar la calidad de vida de los habitantes.

Los atractivos naturales que hay en este lugar, pueden ser aprovechados para practicar la actividad turística rural, la zona cuenta con atractivos diferentes a los de la Ciudad de Oaxaca o del turismo convencional de sol y playa. Además de que la Sierra Norte o Sierra Juárez destaca a escala nacional por su alta biodiversidad generada por su relieve, historia geológica, hidrología, variantes climáticas y procesos biogeográficos, entre otras.

¹ De acuerdo con una entrevista realizada al Ing. Carlos Gutiérrez Alvarado (Jefe del Departamento de Planeación de la Secretaría de Desarrollo Turístico), (4/abril/2005), se menciona que los proyectos pueden ser propuestos de manera externa, es decir, estudios que tienen su origen en la comunidad, que realizan con sus propios medios y que, a veces, tienen como base el acuerdo comunitario.

Es importante mencionar que además del censo de población y vivienda del INEGI en Guelatao de Juárez, sólo se cuenta con el censo 2005, que realizó el Centro de Salud Rural un Núcleo Básico, con el objetivo de conocer el número de habitantes que acuden a revisión médica, obtenida a través de fuente directa.

La relevancia del turismo en este municipio se puede explicar por la ubicación geográfica de algunos atractivos naturales, como la Laguna Encantada, bosques y áreas montañosas, los cuales han sido escasamente aprovechada por los habitantes de Guelatao. La llegada de visitantes es notable, debido a la existencia de la festividad del 21 de marzo, que es el Aniversario del Natalicio del "Benemérito de las Américas", durante el transcurso de la semana de conmemoración, se estimó un arribo de alrededor de 5000² visitantes en el 2005, que también son espectadores del torneo de baloncesto que se celebra en estas fechas, el cual se realiza durante 5 días aproximadamente, según el Sindico Municipal Profesor Jesús Hernández.

Asimismo, se debe mencionar que el espacio rural en Guelatao se ve amenazado por las migraciones que repercuten en el abandono de las actividades tradicionales. La falta de apoyo al campo y el desempleo, convierten a la población indígena local en proletaria con lo que cambia su cultura y actitudes. Mientras que en el ambiente aumenta la contaminación, disminuyen los suelos agrícolas y forestales y domina el deterioro de los suelos y la pérdida de riqueza biológica.

Los atractivos naturales necesitan mayor cuidado, ya que se ha practicado la agricultura incluso cuando la zona no es favorable para esta actividad; por otro lado la crianza de ganado, también ha provocado un deterioro en el suelo y en la vegetación. La contaminación del río es evidente por el mal manejo de los desechos sólidos y la desmedida explotación forestal.

²Estos datos son una estimación, según la apreciación del sindico Municipal Profesor: Jesús Hernández, porque en esta festividad el municipio de Guelatao ofrece comida al público en general, por lo que ésta vez se destinaron dos presupuestos para su preparación que cubren los gastos para aproximadamente 5000 comensales que llegan a este lugar.

En este contexto se establece la **pregunta principal** que guía esta investigación:

¿Por qué los inventarios turísticos natural y cultural con que cuenta el Municipio de Guelatao de Juárez, Oaxaca, permiten la actividad turística?

Por otra parte la **hipótesis** que da respuesta tentativa a la pregunta guía es:

“Los recursos y atractivos turísticos naturales y culturales con que cuenta el Municipio de Guelatao de Juárez, hacen posible el desarrollo de la actividad turística dirigida al turismo rural”.

De acuerdo al propósito de este estudio, se determinaron directrices como guía a esta investigación, basados en un **objetivo general** que consiste en:

“Analizar los inventarios natural y cultural con que cuenta el municipio de Guelatao de Juárez, que permite practicar la actividad turística rural”.

Además se establecieron algunos **objetivos particulares**, los cuales son:

1. Analizar conceptos que sirvan de marco teórico al objetivo del estudio.
2. Examinar el inventario turístico natural del municipio de Guelatao de Juárez, Oaxaca.
3. Realizar el inventario turístico cultural del mismo lugar.
4. Realizar un análisis FODA (Fortalezas, Oportunidades, Debilidades y Amenazas) para determinar estrategias en la práctica del turismo rural en el Municipio de Guelatao de Juárez.

El turismo rural puede ser una vía para frenar el desempleo, una alternativa a la mejora de la calidad de vida, un estímulo al arraigo, una estrategia de recuperación de trabajos tradicionales, una forma de intercambio cultural entre el mundo urbano y el rural, empero no es la solución única y absoluta de los problemas de este Municipio.

La metodología que se utilizó para realizar los inventario turístico natural y cultural de Guelatao de Juárez, se realiza con base en el análisis de la Geografía del Paisaje fundamentada en los planteamientos de Mateo (1984), D’Luna (1995), Niño (2002), esta última aplicada a ecoturismo, sin embargo inmersa dentro de la postura teórica de la ordenación del territorio, metodología ya usada por SEDUE desde 1988.

La aportación de este trabajo, en este sentido, va hacia el desarrollo de un inventario turístico basado en la Geografía del Paisaje con miras a que en el futuro se realicen estudios de Ordenación del Territorio Turístico: metodología que utilizan otros autores, tan sólo por dar un ejemplo está el estudio de Domínguez (2001), aplicado a un área natural protegida, y la obra de Niño (2002), aplicada a turismo.

En materia de inventarios se puede señalar que hay varias metodologías para su identificación: las versiones de SECTUR (2004), Boullón (1994), Zamorano (2002) y Niño (2002). Se concluye que se retoman para los inventarios a los teóricos de la ordenación del territorio que hacen uso del análisis del paisaje, el caso del "Manejo y desarrollo para el aprovechamiento sustentable del ecoturismo en la Luminarias de Valle de Santiago Guanajuato" (Niño 2002) y la matriz FODA usada por Pujadas *et al.* (1998) en su obra "Ordenación y Planificación Territorial", ver cuadro I con algunos ejemplos.

